

PRESENTACIÓN

En el marco del proyecto Gestión Comunal de Riesgo a Desastres en Barrio Corazón de Jesús y Los Aserrines, Cantón Central de San José, hemos considerado importante proveer a las y los docentes que acogen a las niñas y niños de estas localidades de una herramienta teórica, conceptual y metodológica en el tema de la gestión del riesgo de desastre. Este material educativo está elaborado de forma que permite ser usado por todos los centros educativos del municipio josefino.

Como actores sociales, estudiantes y cuerpo docente de una comunidad educativa específica, son los(as) llamados(as) a adquirir un compromiso con la reducción del riesgo de desastre desde el ámbito educativo. Su punto de partida será el escenario local del riesgo del centro educativo contextualizado en una realidad local; su meta será definir acciones tendientes a prevenir y reducir el riesgo al que están expuestos desde el rol que cada quien ocupa en la sociedad.

Enfocar el tema de los desastres desde la gestión del riesgo, entendiendo cómo incide la condición de vulnerabilidad y la amenaza en la prevención de un desastre (o en la ocurrencia del mismo) requiere empezar por eliminar el adjetivo natural del sujeto desastre. Pero aún más importante, demanda comprender que la

ocurrencia de desastres está estrechamente vinculada con la forma cómo hemos impulsado el desarrollo. Los desastres no deben verse como algo aislado del proceso de desarrollo; por el contrario, sus causas están en la revisión histórica y también prospectiva de los modelos por los que se ha optado para “desarrollar” el país, la región y la comunidad.

Por consiguiente, identificar reflexiva y analíticamente las causas del desastre a la luz del desarrollo de una sociedad permitirá proponer cómo se pueden manejar y reducir los riesgos que le anteceden.

En esta ardua tarea, el sistema educativo formal costarricense tiene una gran responsabilidad por formar a las niñas y los niños –futuros tomadores de decisiones– bajo la perspectiva que cada habitante de este país y planeta Tierra tiene un compromiso con el entorno social y natural en el que se desarrolla.